

Zeitschrift:	Revue économique franco-suisse
Herausgeber:	Chambre de commerce suisse en France
Band:	65 (1985)
Heft:	4
Artikel:	Pays des rivières, du Jura et des petites villes à l'atmosphère agréable : l'Argovie
Autor:	Bosshard, René
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-887070

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Pays des rivières, du Jura et des petites villes à l'atmosphère agréable : l'Argovie

Le canton d'Argovie, situé au nord-ouest de la Suisse ne fait pas, touristiquement parlant, partie des lieux de vacances classiques. Et c'est pour cette raison que cette région, bordée d'un côté par le Rhin, de l'autre par les Préalpes, est restée dans son ensemble une région de la Suisse encore peu connue. Certes, tout le monde connaît l'Argovie pour être, au niveau des transports, la plaque tournante de la Suisse. Mais celui qui ne se contentera pas de voir en cette région un seul axe routier ou ferroviaire, se rendra compte que le 4^e canton de la Suisse, de par sa population, a beaucoup de choses à faire découvrir à ses visiteurs. L'Argovie est le canton du thermalisme. Les deux stations thermales de Baden et Schinznach étaient déjà connues des Romains pour les vertus de leurs eaux sulfurées. Et Baden doit son succès thermal, vieux de 2 000 ans à ses « Aquae Helveticae », eaux sulfurées jaillissant du sol à la température de

48 °C. Quant à la source sulfureuse de Schinznach (34 °C), pourtant la plus forte d'Europe, le premier écrit en faisant état ne date que de 1654. Toutefois, la découverte sur les bords de l'Aar d'une statuette romaine représentant une déesse de la santé, permet de penser que cette source thermale aurait déjà été découverte par les Romains, ou peut-être par les Romaines. Dans la catégorie des eaux chlorurées sodiques, la station thermale de Rheinfelden connaît depuis quelques années un nouvel essor, et à Bad Zurzach, depuis qu'en 1955, les cloches se sont mises à sonner pour annoncer qu'un forage avait permis de refaire jaillir la source découverte en 1914, tout va pour le mieux, puisque cette jeune station accueille tous les jours plus de 3 000 curistes dans son Centre médical pour rhumatisants.

De toute façon, les eaux ont marqué l'Argovie de leur empreinte. Non seulement parce que l'Aar, l'un des cours d'eau les plus importants de la Suisse, lui a donné son nom, mais aussi parce

qu'au cours des millénaires une multitude de ruisseaux et de rivières ont modelé le paysage du Mittelland. Durant la période glaciaire, les glaciers du versant nord des Alpes se sont réunis sur le territoire actuel de l'Argovie, se sont accumulés contre le Jura, et en se retirant, ont laissé la place à de larges vallées et à de longues chaînes de collines aux contours adoucis. De l'Ouest, du Sud et de l'Est, nombre de cours d'eau souterrains viennent alimenter l'Aar, qui se jette dans le Rhin près de Coblenze. Et bien que son volume d'eau soit supérieur à celui du Rhin, celui-ci conserve cependant son cours, et s'impose devant l'Aar, en apparence plus puissante. C'est ainsi qu'après un cours exact de 295 km, l'Aar qui pourtant aurait le tempérament d'un grand fleuve, et dont le débit près de Stilli correspond à peu près à 3 fois celui de la Seine à Paris, perd son nom en Argovie.

Dans le canton d'Argovie, 60 communes ont le privilège d'être reconnues comme « présentant un intérêt national ». En premier lieu, bien sûr, les

Photo : Laufenburg, ville médiévale sur la frontière du Rhin en Suisse du Nord-Ouest (doc. ONST, Paris).



Mellingen, petite bourgade pittoresque sur la Reuss (une des plus grandes rivières de Suisse), fondée en 1240 par les Comtes de Kybourg (doc. ONST, Paris).

11 villes historiques (Aarau, Brugg, Zofingen, Lenzburg, Bremgarten, Baden, Klingnau, Kaiserstuhl, Mellingen, Rheinfelden et Laufenburg), c'est-à-dire les « grands classiques » du tourisme argovien, qui fascineront tous ceux que l'histoire intéresse. Toutes ces vieilles villes, particulièrement bien restaurées, impressionneront non seulement par la diversité de leur architecture, mais aussi par leur pittoresque et leur propreté. A titre d'exemple, Laufenburg am Rhein a obtenu en 1985 le « Prix Wakker » décerné par l'Office Suisse de la Protection des Sites, pour avoir su conserver son image d'une façon historique et exemplaire.

Quant aux paysages eux-mêmes, ils ne manquent pas d'attraits : le lac d'Hallwil avec ses rives classées « sites protégés », la vallée du Reuss avec ses réserves naturelles récemment créées, et le Jura. L'importance de cette région en tant que lieu de passage fut très tôt reconnue. Les nombreux châteaux et forteresses qui se dressent encore aujourd'hui, témoignent de l'influence que purent avoir certaines familles nobles au Moyen Âge. Rivières, montagnes, lacs et châteaux sont les attractions principales de ces régions de randonnées, qui offrent au promeneur env. 1 500 km de chemins balisés et bien entretenus.

Les peintures sur verre de Königsfelden près de Brugg sont connues en Europe, tout comme les vitraux ornant les cloîtres des monastères de Muri et de Wettingen. Quant aux nombreuses églises baroques, elles sont la preuve que les valeurs culturelles ont toujours été bien présentes.

Pays des rivières, du Jura et des petites villes et villages à l'atmosphère agréable, l'Argovie offre à celui qui sait prendre son temps, la possibilité de découvrir et de s'intéresser aux beautés de ses sites. Car l'Argovie ne manque pas de lieux où l'on peut s'attarder, et qui ne font jamais regretter le détour que l'on a dû faire pour s'y rendre.